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 تغييرٌ يجري في أحرف العلّة بقلبها أو حذفها . : الإعلال 

 الفائدة من الإعلال  : 

 مراعاة لمناسبة الحركة والتجانس الصوتي  (1

 طلباً للخفّة عند النطق  (2

 تخلّصًا من التقاء الساكنين ) لأنّه في العربية لا يلتقي ساكنان (  (3

  ، يزان نْ ، مِ زِ مثال : )دعوة ، دعا ، يدعو ، دعَتْ ، الداّعي ، داعٍ ( و ) وَزن ، يزِن

 ، زِنَة ( 

 عرفة ة طرق نلجأ إليها للتعرّف إلى تغيرّ الحروف في الكلمة ومثمّ  : فائدة هامّة

 أصولها وهي :

 مثال الطريقةنوع 

 )صِلْ( مجرّدها ) وصل ( المجرّد 

 قال : يقول الفعل المضارع 

 شرى: يشري

 ) سعى( مصدرها ) السّعي (  المصدر الثلاثي

 ) رِضا ( مصدرها ) الرّضوان (

 

 هاب : هيبّة واحدة  مصدر المرّة 

) العصا ( مثناها ) عصوان( وجمعها )  المثنّى والجمع 

 عصوات(

( مثناها ) رحيان ( وجمعها ) الرّحى 

 )رحيات(

 ، رمى: رميت دعا : دعوت إسناد الفعل إلى التاء
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 نتائج : نتيجة  ردّ الجمع إلى المفرد 

 المصطفين : مصطفى 

 

 : إذا تحرّك إحداهما ، وسبقت بفتحة قلب الواو والياء ألفاً  -1

 

 :د أنّ وهي ) كان ( و ) زانه ( تجانظر إلى الكلمات التي تحتها خط في المثال الأوّل     

 ا ؛ لأنّ :  أصلها ) كَوَنَ ( بدليل الفعل المضارع ) يكون ( ، حيث قلبت الواو ألفً كان  -

 ظ جرى على، وهذا التغيير كما تلحالواو تحركت في الفعل ، وسبُقت بفتحة ، فقلُبت ألفاً 

 حرف العلّة بقلبه فهو إعلال بالقلب .

   بقت بفتحة الواو متحركة وس    نوَ ـــــــــــــــــــــــــــــــكــَ    

 

 ألفاً لبت الواوق :    ن ـــــاـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــكـَ 

 

حرّكت ت: أصلها ) زَينََ ( بدليل المضارع ) يزين ( وبدليل المصدر ) الزّين ( ، زان  -

 وسبُقت بفتحة؛ فقلُبت ألفاً .الياء في الفعل ) زَينََ ( ، 

  حةالياء متحركة وسبقت بفت :ــــــــــنَ ــــــــــــــــيَــ زَ 
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 قلُبت الياء ألفًان  :  از     

 

 كت الواودها ) غدا ( ، أصلها ) اغتدوََ ( بدليل المضارع ) يغدو ( ، تحرّ : مجرّ  اغتدى -

 فقلبتا ألفاً .في ) اغتدوََ( وسبُقت الواو بفتحة 

   الواو متحركة وسبقت بفتحة:        وَ  دَ ــــــتــــاغ 
 

 قلبت الواو ياءً :  ىاغـــــــتــــــــــد

 

 كت الياء، تحرّ : مجرّدها ) هدى ( ، أصلها ) اهتديََ ( بدليل المضارع ) يهدِي (  اهتدى -

 في ) اهتديََ( ، وسبُقت بفتحة بقلبت ألفاً .

 

 (  ، اجتبى  مَ بَ ، ناعافيها الواو أو الياء ألفاً : ) باَعَ ، قاَلَ ، قاَمَ ، أمثلة أخرى قلُبت 

 

 . إذن : تقلب الواو والياء ألفا إذا تحرّك إحداهما ، وسُبقت بفتحة 

 

 

 قلب الواو والياء همزة :  -2

 قال إبراهيم طوقان :   

 عُ أنَّ الخصمَ خداّيا بائعَ الأرضِ لم تحفِلْ بعاقبةٍ                ولا تعلمّتَ 
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 اسم الفاعل الثلاثي الأجوف قلب الواو والياء همزة في  -

نّ الياء أصلها ) بايع ( بدليل المضارع ) يبيع ( والمصدر ) بيع ( ، حيث نلحظ أ :بائع  -

 جاءت عيناً في اسم الفاعل الثلاثي الأجوف ؛ لذا قلُبت همزة .

 ءت توضيح : )باع(  فعل معتل ثلاثي أجوف ، واسم الفاعل منها ) بايع ( ، حيث جا

 الياء عينًا في اسم الفاعل   

 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــعيـــــبا  

 

 

 لفاعل اا في اسم : جاءت الياء عينً  فا عـــــــــــــــــــــــــــــــــــل 

 

  ت الياء همزةقلب:  ــــــــــــعـــــــــــــــــــــــــــــئـــبا  
   إذن : تقُلب الياء همزة إذا جاءت في اسم الفاعل الثلاثي الأجوف 

 

نّ أ: أصلها ) قاوِل ( بدليل المضارع ) يقول ( والمصدر ) قول ( ، حيث نلحظ قائل  -

 همزة . قلُبتالواو جاءت عيناً في اسم الفاعل الثلاثي الأجوف ؛ لذا 

 ءت توضيح : )قال(  فعل معتل ثلاثي أجوف ، واسم الفاعل منها ) قاول ( ، حيث جا

 الواو عيناً في اسم الفاعل   

 لوقا  

  

 فاعل ي اسم الف: جاءت الواو عيناً  فا عـــــــــــــــــــــــــــــــــــل
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 همزة  واوقلبت الــل : ئــــقا 

 
  إذا جاءت في اسم الفاعل الثلاثي الأجوف . إذن : تقُلب الواو همزة 

 

 إذا تطرّفت الواو والياء بعد ألف زائدة قلب الواو والياء همزة  -

 

  : الغناء والسّماء 

 

عد ألف تطرّفت ب ناي ( بدليل المجرّد ) غَنـيَِ ( ، حيث نلاحظ أنّ الياءغِ  : أصلها ) الغِناء -

  }تطرّفت : وقعت في آخر الكلمة   { . ؛ فقلُبت همزة زائدة

 

 : اء رّد من غنتعُرف الألف أنّها زائدة عند قياس الكلمة في الميزان الصرفي ، فالمج فائدة

 ، حيث نلاحظ أنّ الألف زائدة .  جاءت على وزن ) فِعال () غني ( وعند وزنها 

 

غني :  ي ـــاــــــــــــــــغـــــــــــــــــــــــــــنـــــــــــــــــــــــ

  على وزن ) فعل ( الحروف الأصلية
 :  نلاحظ أنّ الألف زائدة عن المجرّد 

 

 

تطرّفت بعد : أصلها ) سماو ( بدليل المجرّد ) سمو ( ، حيث نلاحظ أنّ الواو  السّماء  -

 ؛ فقلُبت همزة . ألف زائدة

-  

 

 

  إذن : تقلب الواو والياء همزة إذا تطرّفت بعد ألف زائدة 

لا يوجد فيهما إعلال ؛ لأنّ الهمزة زائدة في شعراء بدليل المجرّد ) شعر ( وأصلية في  :شعراء وإنشاء

  بدليل المجرّد ) نشأ ( إنشاء
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ذا وقع قلب حرف المد الزائد ) الواو ، الياء ، الألف ( في المفرد المؤنث همزة  إ  -3

 بعد ألف صيغة منتهى الجموع 

 

 

 والركائب  السحائب والخمائل : 

، مفردها مؤنث ) سحابة ( وحرف المدّ في : نلاحظ أنّها صيغة منتهى الجموع  حائبالسّ  -

وقع حرف المدّ  المفرد زائد ؛ لأنّ المجرّد ) سحب ( ، وكلمة السّحائب أصلها ) سحااب(

 .الزائد ) الألف ( بعد ألف صيغة منتهى الجموع ؛ فقلبت همزة 

 

 د زائد موالثانية حرف الألف الأولى ألف صيغة منتهى الجموع :  ب ا ســــحـــــــــــــا

  

 

 )سحابة ( ، وقع حرف المد الزائد  سحااب ( من المفرد المؤنث ) : أصلها ) سحائب -

 منتهى الجموع ، فقلبت همزة .الألف ( بعد ألف صيغة 
 

الياء (  )أصلها )خمايل ( من المفرد المؤنث ) خميلة ( ، وقع حرف المد الزائد :الخمائل  -

 .بعد ألف صيغة منتهى الجموع ، فقلبت همزة 

ئد ) :  أصلها ) ركاوب ( من المفرد المؤنث ) ركوبة ( ، وقع حرف المد الزا ركائب   -

 الواو ( بعد ألف صيغة منتهى الجموع ؛ فقلبت همزة .

 

  ُوقع  مزةً إذالب حرف المدّ الزائد ) الواو ، الياء ، الألف ( في المفرد المثنى هقإذن : ي

 بعد ألف صيغة منتهى الجموع .

 

 

 

 قلب الواو ياءً :  -4

هي جموع  : صيغة منتهى الجموع

الكثرة وتبدأ بحرفين  على تكسير تدل

يليهما ألف، وبعدها حرفان، أو ثلاثة 

 . أوسطها ياء ساكنة

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B9%D9%84%D9%89
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B9%D9%84%D9%89
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 إذا تطرّفت الواو بعد كسر :  -

 

ـ) ـفيها ؛ ف ( والحظ الياء في المجموعة ) ج( 2-1تأمل الكلمات التي تحتها خط في الأمثلة )    

ة متطرّفء وجاءت اليا ( ؛ بدليل المصدر ) الحُظوة ( ، ( في المثال الأوّل أصلها ) حظِوَ  حظي

من )  (الداّعو  )( في المثال الثاني فأصلها  الداّعِيبعد كسر؛ فقلُبت ياء ، ومثلها في الإعلال ) 

  . اياءً  دعا( ) يدعو( أو ) الدعّوة ( ؛ إذ تطرّفت الواو بعد كسرٍ في ) الداّعو ( ؛ فقلبت

 

 

 

 

 إذا وقعت الواو ساكنة بعد كسر . -

 ث ( وقعتراث ( ؛ بدليل المجرّد ) ورِ وْ ( في المثال الثالث فأصلها ) مِ  ميراث انظر إلى )

 الواو ساكنة بعد كسرٍ ، فقلبت ياء ، 

 نسِيَ والعاني ؛ لا إعلال فيهما لأنّ الياء فيهما أصلية غير منقلبة عن واو . 
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علال في ) يكثر هذا الإإذا اجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة ، وكانت أولاهما ساكنة  -

 المفعول الثلاثي المعتل الآخر ( .اسم 

 

 أنعم النظر في كلمتي ) مَنْسِيّ ، وهينّ ( في المثالين الرابع والخامس .

 

ياء في : أصلها منسوْي وهي اسم مفعول ثلاثي من ) نسي ( ، اجتمعت الواو وال مَنْسِيّ  -

رى ، كلمة واحدة وجاءت أولاهما ساكنة ؛ فقلبت الواو ياء ، ثم أدغمت مع الياء الأخ

 ومثلها مرْوِيّ مَقْضِيّ 

 

احدة : أصلها ) هيْوِن ( من ) هان : يهون ( ، اجتمعت الواو والياء في كلمة و هينّ -

 .  ءت أولاهما ساكنة ؛ فقلبت الواو ياء ، ثم أدغمت مع الياء الأخرىوجا

 

-  

 

 : لا إعلال فيها ؛ لأنّ الياء أصلية  غيبة

 : لا إعلال فيها لأن مضارعها ) طاب : يطيب ( فلم تجتمع الواو والياء في كلمة واحدة  طي ِّب
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 : الأجابة 

 بيان الإعلال بالقلب الكلمة 

د ) حديقة ، وقع حرف المد الزّائأصلها ) حدايق ( بدليل المفرد المؤنث  حدائق 1

لب الياء ( بعد ألف صيغة منتهى الجموع ؛ فقلب همزة ) نوعه إعلال بالق

 قلب الياء همزة (

عه أصلها ، عطاي ، تطرّفت الياء بعد ألف زائدة فقلبت الياء همزة ) نو عطاء 

 إعلال بالقلب قلب الواو همزة (

فاً قلُبت ألهوْية ( تحرّكت الياء وسبُقت بفتحة فأصلها ) هوَيَه( بدليل هوى )  هواه  2

 ) نوعه إعلال بالقلب ، قلب الياء ألفًا (

قلبت فأصلها ) سخاو ( بدليل ) سخا : يسخو ( تطرّفت الواو بعد ألف زائدة  سخاء 3

 ) نوعه إعلال بالقلب ، قلب الواو همزة (  الواو همزة 

ح ، يقوم ( تحرّكت الواو وسبُقت بفت أصلها ) أقوَمَ ( بدليل المضارع ) أقام 4

 ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ألفا (       فقلبت الواو ألفا

كسر  أصلها ) مِوزان ( بدليل المجرّد ) وزن ( ، وقعت الواو الساكنة بعد ميزان 

 () نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء     فقلبت الواو ياء 

با 5 قت بدليل المصدر ) صبوة( ، تحرّكت الواو بكسر وسب أصلها ) الصَبَوِ ( الصِّ

 بفتح فقلبت الواو ألفا ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ألفا (

فتح أصلها ) يسقيَُ ( بدليل المصدر ) السقي ( ، تحرّكت الياء  وسبقت ب يسُقى 

 ) نوعه إعلال بالقلب قلب الياء ألفا ( فقلبت الياء ألفا 

لف أيجفو ( ، تطرّفت الواو بعد  الجفاو ( بدليل المضارع) جفا:أصلها )  الجفاء 6

 زائدة  فقلبت الواو همزة ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو همزة (

ح ، أصلها ) نجَوَ ( بدليل المصدر ) النجوى ( تحرّكت الواو وسبُقت بفت نجا 7

 ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ألفا (   فقلبت الواو ألفا 

أصلها ) شَقِوَ ( بدليل المضارع ) يشقو ( ، تطرّفت الواو بعد كسر فقلبت  يَ شَقِ  
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 الواو ياء ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء (

يدِّ 8 أصلها ) سوْيد ( لا سيْود بدليل المضارع ) يسود ( على وزن فعيل ،  السَّ

ياء  الواواجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة ، وكان أولهما ساكن فقلبت 

 ثم أدغمت مع الياء الأخرى ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء (

)  ، وقع حرف المد الزّائد عروس( بدليل المفرد المؤنث  عراوسأصلها )  عرائس 9

لب ( بعد ألف صيغة منتهى الجموع ؛ فقلب همزة ) نوعه إعلال بالق واوال

 همزة ( واوقلب ال

 بدليل المضارع ) يقول ( والمصدر ) القول ( تحرّكتأصلها ) قوَلَ (  قال 10

 ا (واو ألفالواو وسبُقت بفتح ، فقلبت الواو ألفا ) نوعه إعلال بالقلب قلب ال

واو أصلها ) داوم( بدليل المضارع ) يدوم ( والمصدر ) الدوام ( وقعت ال دائم  11

قلب إعلال بالعينا لاسم الفاعل الثلاثي الأجوف فقلبت الواو همزة )نوعه 

 قلب الواو همزة (

)  أصلها ) رساال ( بدليل المفرد المؤنث رسالة، وقع حرف المد الزّائد رسائل 12

لب الألف ( بعد ألف صيغة منتهى الجموع ؛ فقلب همزة ) نوعه إعلال بالق

 قلب الألف همزة (

قلبت فت بفتح أصلها ) الهوَيَ( بدليل مصدر المرّة هويةّ تحركت الياء وسبق الهوى 13

 ( . الياء ألفا ) نوعه إعلال بالقلب قلب الياء ألفا

 

  : الإجابة 

 بيان الإعلال بالقلب الكلمة 

لبت أصلها ) رضِوَ( بدليل المصدر ) الرضوان ( تطرّفت الواو بعد كسر فق رضي 1

 الواو ياء )نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء (

و المضارع ) يفوز ( والمصدر ) الفوز ( وقعت الواأصلها )فاوز( بدليل  فائز  2

لقلب عينا لاسم الفاعل الثلاثي الأجوف فقلبت الواو همزة )نوعه إعلال با

 قلب الواو همزة (

تح أصلها ) مصطفَوَ( بدليل المضارع )يصفو ( ، تحرّكت الياء  وسبقت بف مصطفى 3

 ا (فقلبت الواو ألفا ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ألف
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دة  أصلها ) شفاي ( بدليل المضارع) يشفي ( ، تطرّفت الياء بعد ألف زائ شفاء 3

 فقلبت الياء همزة ) نوعه إعلال بالقلب قلب الياء همزة (

أصلها ) مرضوْي( على وزن اسم المفعول بدليل المجرذد ) رضِيَ (  مرضيّ  4

اء ثم يفقلبت الواو اجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة وكان أولهما ساكن 

 أدغمت مع الياء الأخرى ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء (

عد كسر أصلها ) مِوثاق ( بدليل المجرّد ) وثقَِ ( ، وقعت الواو الساكنة ب ميثاق 5

 فقلبت الواو ياء ) نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء

 

  : الإجابة 

 جانسين بينمن لان ومضارعه ) يلين ( الياء غير منقلبة عن شي إنّما حدث فيها إدغام مت : لينّ

 اليائين فقط 

كلمة  من هان ) يهون ( فأصلها هوْين على وزن فعيل اجتمعت الواو والياء في : هينّوأمّا 

 .قلب واحدة وكان أولهما ساكن فقلبت الواو ياء ثم أدغمت مع الياء الأخرى فهو إعلال بال

 

 

 : ي : ادّعى ، بلاء ، شقائق ، الرّامي ، خِيفةفإعلال   الإجابة  



 
 0788629777أنس الشلبي                       والصرف                    الإبداع في النحو

 

www.facebook.com/anasarabi11 Page 56 
 

 

  : الإجابة 

 بدليل نوع الهمزة الكلمة

 دعا يدعو دعوة منقلبة عن واو دعاء

 ملأ أصلية إملاء

 فتا فتوة منقلبة عن واو  إفتاء

 صفا يصفو صفوة منقلبة عن واو  اصطفاء

 شقر زائدة شقراء

 المفرد خزانة منقلبة عن ألف خزائن

 فاض يفيض فيضان منقلبة عن ياء فائض 

 برى يبري بريا  منقلبة عن ياء انبراء
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  : الإجابة 

 

 عداو (قاء ) الشقاو ( ، القضاء ) القضاي ( ، الأعداء ) الأالبلاء ) البلاي ( ،الشّ  (1

 ائم ) الصاوم (القائم ) القاوم ( ، الصّ  (2

 فائر ) ضفاير ( حائر ) حاير ( ، طائر ) طاير ( ، ضَ  (3

 البائع ) البايع (  (4

 

 

 

 

 


